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“好看的电影就是我的评判标准”
担任过柏林、芝加哥、釜山电影节评委

的余男，今年是她继 2009年后再度成为上
海电影节评委。而一边忙着评委工作的余
男，另一边还要辗转京沪两地赶拍新戏。
余男表示虽然身体很疲惫，但为电影奔波
是一种幸福。

当被问到自己的评判标准时，余男坦
言观感更重要：“好看的电影不一定是百分
之百完美的，但它一定具有可看性，有一种

吸引人、打动人的魅力。”对此，余男还打比
方说：“这就像人们看待美女的标准，每个
人审美都不一样。这也好像你吃菜，好吃
不好吃，吃一口就知道。但是我认为如果
是美好的，总会产生共鸣，感受也会有所相
似。”

谈到评判时是否会与国外评委产生意
见分歧，余男表示：“评委当中有导演、演员
和影评人，虽然关注侧重点不同，但评判标
准不会有太大分歧，因为我相信好看的电

影，是可以跨越文化、语言、职业的障碍，然
后达成一种共识。”

“宁浩是天才顽童，霍伯是严谨绅士”
作为金爵奖评委中的两位中国电影

人，余男和宁浩无疑成为大家的关注焦
点。而曾在电影《无人区》中有过合作的两
人，此次却以评委身份见面，余男称是缘分
使然。“他是一个天才加顽童，在他的心里
只想着一件事，就是电影，为了电影可以不

睡觉、不吃饭，这一点我俩很像。”而有着语
言优势的余男，被问及是否会给宁浩当翻

译，她笑称：“他几乎不用讲话，手舞足蹈大

家就看明白了。”

另外，谈及与汤姆·霍伯的交流，余男

表示，霍伯是一个非常严谨的英国导演，同

时也是一位绅士，“他很了解中国电影，对

如今中国的电影节感到非常惊喜。如果有

机会的话，他希望可以一起去参观上海博
物馆，他非常喜欢那里”。

你知道《国王的演讲》《悲惨世界》很牛
可能不知道它们的导演是一个70后
金爵奖评委会主席汤姆·霍伯开讲坛

中国导演长着“势利眼”
不要为了迎合好莱坞，把中国拍成一个特别奇幻的中国

他曾凭借《国王的
演讲》拿下奥斯卡最佳
导演奖，又在今年的奥
斯卡奖上凭借《悲惨世
界》再度大放异彩——
他就是第16届上海国
际电影节金爵奖评委
会主席、英国导演汤
姆·霍伯。昨天，汤姆·
霍伯和手机电影节评
委会主席、中国导演张
元坐镇主席讲坛，批判
当下中国电影已经过
于商业化，提醒人
们需警惕，否则后
果很严重。

郑州晚报记者
梁晨 文/图

上海报道

金爵奖评委余男说电影节评奖

评奖就像吃菜
好吃不好吃，吃一口就知道

“宁浩是天才顽童，霍伯是严谨绅士”

出道十年，相比其他频繁出现于娱乐头条的女星，余男的曝光
度着实不高。作为本届上海电影节评委，余男在评审金爵奖之余接
受记者采访，谈及评判标准，她说：“好看的电影不一定各方面都完
美，但绝对是打动人心的。” 郑州晚报记者 梁晨 上海报道

“势利眼”有可能
摧毁中国的电影产业

汤姆·霍伯是一个 70 后导演，2011
年凭借《国王的演讲》一炮而红，昨天连
导演张元竟然误认为，《国王的演讲》是
他的第一部作品。霍伯称，他从 13岁就
开始拍短片了，在成名之前为HBO电视
台拍过《伊莉莎白一世》《朗福镇》《约翰·
亚当斯》等几部电视剧，他认为HBO有一
个尊重观众的传统，“他们认为观众是有
品位的”。这些经历让霍伯学到了一些
平衡商业和艺术的方法。

谈到奥斯卡奖，霍伯说，其实奥斯卡
奖既重视商业也重视艺术。他还说，在
英国人们重视艺术传统，不太看得上商
业上的成功。而现在到中国来，“我发现
中国导演都在讲票房，他们创造好艺术
的压力实际上没有票房的压力大。”当下
中国电影高度商业化的现象需警惕，不
然将来中国的电影产业有可能被“势利
眼”摧毁。

这时张元也抱怨，自己经常遇到很
多可笑的事情，“有一些记者一张口就跟
我谈票房，我就反问，老板跟你什么关
系？老板都还没想这个事呢，你着急什
么？我觉得票房不应该成为唯一的衡量
标准，首先应该先做一个好导演”。

大明星曾纷纷拒
演《国王的演讲》

霍伯透露，他在筹拍《国王的演讲》
时，“几乎所有的好莱坞公司都拒绝了这
个项目，很多大明星也纷纷拒绝参演，他
们一直说这不是一个好的投资选择”。

霍伯说他当时也很纠结，“怀疑是不
是自己想错了，但庆幸的是，最后坚持了
内心的选择，相信这是一个好故事。最
终，《国王的演讲》1400 万的投入收获了
4.25 亿元和奥斯卡奖，这部电影在艺术
和商业上都成功了”。

那么，下一部电影怎么做？“一种选
择是重复，但是我成功了，我要用这个机
会去冒险。《悲惨世界》是个音乐剧，是我
从来没有尝试过的，我让演员现场演唱，
这是很多好莱坞电影都没有做过的。在
未来的生涯中，我还要做全新的跳跃，找
到新的自己”。

中国电影不要为迎合好莱坞而拍
有记者问他是否会料到自己的作

品得奖，霍伯说：“我要是那么想，那就
太好笑了。也有人告诉过我可能得
奖，我当时听了也大笑特笑，觉得太疯
狂了。《国王的演讲》是一个非常本土
的故事，语言也是当时英国人说话的
口音，我没有想过把它拍得全球化，反
而是它的真实性让它更国际化了。”

霍伯建议中国导演，要想在全球
获得成功，就要拍特别中国特色的电
影，拍中国当下的事情，民族性的东西

可以吸引全世界观众。而不要为了迎
合好莱坞而拍，把中国拍成一个特别
奇幻的中国，别人就不会喜欢了。

霍伯还批判说，现在由于技术的
进步，电影最初的记录本质已经渐渐
被大家遗忘了，其实设计之外的东西
才是电影中最有光彩的东西，“我曾经
去过《钢铁侠 3》的拍摄现场，演员都
是要看事先用电脑做好的场景，然后
在绿幕前表演，这就是技术带来的一
个弊端”。

喜欢的中国导演有张艺谋、陈凯歌
霍伯的两部奥斯卡大热作品《国王

的演讲》《悲惨世界》在内地票房遇冷，前
者在内地票房只有区区615万元，今年
捧得3项奥斯卡奖的《悲惨世界》也只有
5000万票房。对此，霍伯表示：“我需要
研究一下，中国观众是不是喜欢我的电
影。我的电影都是小成本电影，票房不
是我的最终目的。中国上映的外国电影

不多，能上映我已经荣幸了。”
“当然，数字也不能代表一切，看的

多少不是最重要，可能100万人看了没有
感触，但是也有可能1万人看了，却深受感动，
甚至改变了人生。”在霍伯看来，一部
电影只要能够打动观众的心，就值
了。此外，汤姆·霍伯表示：“我喜欢
的中国导演有张艺谋和陈凯歌……”

余男和汤姆余男和汤姆··霍伯霍伯

《国王的演讲》《国王的演讲》


